

# CV CHERCHEUR ASSOCIÉ CENTRE CAPHÉS

ÉTABLISSEMENT : Centre d'Archives en Philosophie, Histoire et  
Éditions des sciences, ENS Paris

PROFIL : Chercheur associé

## I. État civil et *cursus* universitaire

### État civil

**Date et lieu de naissance :** 12 juin 1994 à Turin

**Nationalité :** Italienne

**Adresse professionnelle :** Bureau 435, Bâtiment Droit-lettres  
Université de Bourgogne Europe  
3 Esplanade Erasme, 21000 Dijon

**Adresse personnelle :** 73 rue de Mirande, 21000 Dijon

**Téléphone :** 00393397962810

**Mail professionnel :** marco.dal-pozzolo@u-bourgogne.fr

**Mail personnel :** mdp.dalpozzolo@gmail.com

### Titres et fonctions universitaires

**2025** Attaché Temporaire d'Enseignement et de Recherche (ATER). Temps complet. Université Paris Cité.

Qualifié en section 17 et 72.  
Membre associé du laboratoire de recherche interdisciplinaire MEMH  
(Middle-East Medical Humanities)

**2024** Diplôme de Doctorat en Philosophie. Université de Bourgogne.

Postdoctorat financé par la Chair valeur(s) du soin (Lyon 3).

Rattachement Laboratoire LI3S Université Bourgogne Europe.

Diplôme en éthique clinique fourni par le Centre d'éthique clinique de l'APHP.

<b>2023</b>	Attaché Temporaire d'Enseignement et de Recherche (ATER). Temps complet. Université de Bourgogne.
<b>2019</b>	Diplôme École Normale Supérieure de Paris. Spécialité principale Philosophie.
<b>2018</b>	Master 2 Lophiss (Logique, philosophie, histoire, sociologie des sciences). Université Paris 7 et ENS Paris. Mention Très bien.
<b>2016</b>	Licence de Philosophie, Università Alma Mater de Bologne. Mention 110 e lode. Diplôme Collegio Superiore Alma Mater de Bologne. Reçu au concours de l'École Normale de Paris (élection internationale)

## II. Doctorat de Philosophie et Postdoctorat

### Contrat doctoral (Octobre 2019 – Octobre 2023)

**Titre** : « Le pathologique et son milieu : perspectives philosophiques sur le stress à partir de Georges Canguilhem »

**Spécialité** : Philosophie

**Université** : Université de Bourgogne (financement ENS Paris)

**Date de soutenance** : le 20/11/24

**Directeur de thèse** : Jean-Philippe Pierron

**Composition du jury** :

Arnaud François, Professeur des universités (Rapporteur), Université de Poitiers

Sarah Carvallo, Professeur des universités (Rapporteur), Université Claude Bernard Lyon 1.

Céline Lefèvre, Professeure des universités (Présidente), Université Paris Cité

Mathieu Arminjon, Chercheur adjoint scientifique (examinateur), HESAV de Lausanne,

**Mots-clefs** : Stress, milieu, adaptation, Incorporation, travail, Canguilhem

**Résumé** : Le syndrome de stress soulève de nombreuses interrogations en raison de son étiologie multifactorielle, de son association avec diverses autres pathologies et de sa diffusion massive dans le monde professionnel. Ce travail emploie les outils conceptuels fournis par la pensée de Georges Canguilhem - ainsi que d'autres sources, notamment Kurt Goldstein - pour offrir une formulation philosophique à la problématique du stress. Au prisme de la philosophie de Canguilhem, le syndrome de stress peut être interprété comme l'effet d'une restriction de la normativité vitale. Cette hypothèse, qui traverse toute notre argumentation, émerge à la fois de la reconstruction des principaux modèles

théoriques concernant le stress et de l'approfondissement analytique de concepts qui sont à notre avis capitaux pour comprendre cet objet d'étude. Nous reconstruisons l'interprétation canguilhemienne des premières recherches sur le stress, spécialement les contributions de Walter B. Cannon et Hans Selye. Leurs écrits et les réflexions disséminés dans l'œuvre de Canguilhem à ce propos, s'articulent notamment autour des concepts d'homéostasie et de pathologie de l'adaptation. Dans les années 1950 et 1960 en particulier, Canguilhem révèle un fort intérêt pour le syndrome de stress qui acquiert un rôle stratégique dans son œuvre. Le stress est pour Canguilhem à la fois un exemple paradigmatic de sa conception du pathologique et un trait d'union entre normes vitales et normes sociales. Les concepts élaborés par Canguilhem peuvent être également mobilisés au-delà de ses écrits, en particulier pour interpréter les modèles ultérieurs sur le stress que le philosophe n'a pas pu analyser. En fait, les recherches des dernières décennies se révèlent cohérentes à plusieurs égards avec les fondements de la philosophie canguilhemienne : sur le plan physiologique, parce qu'elles supposent que le vivant n'est jamais contraint à un seul équilibre physiologique, mais qu'il institue une pluralité de normes pour vivre ; sur le plan psychologique, car elles démontrent que le syndrome de stress est produit par l'inhibition de l'action ou par le manque de contrôle sur le milieu. En tout cas, il est associé à une diminution du pouvoir d'agir.

Grâce à l'étude approfondie de trois notions, d'adaptation, de milieu, et d'incorporation nous proposons une analyse conceptuelle critique de la littérature sur le stress. En particulier, le concept d'adaptation, omniprésent dans les études sur le stress, acquiert dans cette littérature une pluralité de sens différents. L'analyse canguilhemienne du concept nous permet de classifier les modèles du stress en trois catégories selon leurs conceptions de l'adaptation (conformité contrainte au milieu, adaptabilité et capacité d'adapter le milieu à soi-même). Nous employons ensuite le concept de milieu chez Goldstein et Canguilhem comme outil critique contre toute conception déterministe de la pathologie, en montrant que le stress s'installe toujours dans la relation de l'organisme avec son milieu. La notion d'incorporation permet quant à elle de thématiser la relation entre normes sociales et syndrome de stress, ouvrant ainsi à la question des milieux pathogènes. C'est cette dernière piste que nous approfondissons en nous intéressant à la question du stress professionnel, qui nous permet aussi de faire émerger les implications politiques de notre travail. Nous montrons que la philosophie du travail de Canguilhem et ses prolongements chez Yves Schwartz et Yves Clot, trouvent des appuis empiriques et une formulation théorique commune dans le modèle « *Job strain model* ». Sur la base des résultats de la recherche sur le stress et des acquis de la philosophie canguilhemienne, nous concluons sur la thèse suivante : les milieux de travail qui réduisent la latitude décisionnelle et le pouvoir d'agir des travailleurs compriment leurs exigences vitales et sont donc pathogènes

### **Contrat Postdoctoral (Octobre 2024-Septembre 2025)**

**Titre :** « Bien travailler en réanimation. Stress et perspectives normatives en médecine d'urgence »

**Spécialité :** Philosophie du soin/philosophie de terrain

**Université :** Université de Bourgogne – Chaire Valeur(s) du soin Lyon 3

**Collaborations :** Laboratoire Psy-DREPI Université de Bourgogne

**Résumé :** Dans le cadre de notre postdoc financé par la Chaire Valeur(s) du soin de Lyon 3, notre terrain philosophique se propose de mobiliser la notion de « travail bien fait » en service de réanimation, en particulier en réanimation cardio-vasculaire et polyvalente du CHU de Dijon.

Nous nous proposons de mettre cette notion au centre de notre enquête sous l'angle de la philosophie de travail, en interrogeant en même temps les résonnances spécifiques de ce concept dans le milieu professionnel du soin et ses relations avec la santé des soignants.

Nous proposons d'axer notre recherche sur le concept de « travail bien fait » parce qu'il permet de faire surgir les intuitions et les discours normatifs des soignants par rapport à leur travail à l'hôpital. Autrement dit, la notion de « travail bien fait » permet de mobiliser une interrogation sur les conditions d'un travail de qualité, permettant également de mettre en évidence les implications de celui-ci sur les soignants eux-mêmes. L'enquête a pour objectif de faire émerger et d'expliciter, par le biais d'entretiens semi-directives, les perspectives normatives des soignants en réanimation sur la qualité de leur travail. En ce sens, l'étude a pour but de collecter et d'analyser sur le plan conceptuel les visées des soignants et de mettre en lumière les principaux aspects qui définissent pour eux un travail de qualité en réanimation.

### III. Enseignements

Licence 1

*Philosophie des sciences (comprendre les sciences : Le XXème siècle au carrefour de l'épistémologie et de l'histoire<sup>1</sup>*

**Descriptif :** Le cours a pour objectif de présenter certains des penseurs, des textes et des courants parmi les plus importants du vingtième siècle en philosophie des sciences. Nous aborderons les multiples facettes de la réflexion viennoise sur les sciences au début du siècle, nous approfondirons l'épistémologie historique française et nous terminerons le cours sur Popper et le débat post-popperien. Une attention particulière sera accordée aux rapports entre philosophie des sciences et histoire des sciences dans l'œuvre des différents auteurs étudiés. D'autres thèmes transversaux seront, entre autres, le partage entre science et non-science, les procédures d'inférence, les théories de l'expérience.

*Logique 1 (Syllogistique classique)*

**Descriptif :** Inventée ou découverte par Aristote, étendue et systématisée ultérieurement, la syllogistique classique a passé pour la logique tout court jusqu'à la fin du XVII<sup>e</sup> siècle. Cela lui donne une importance telle pour la tradition philosophique qu'il est indispensable, pour lire la philosophie ancienne, médiévale, moderne (et une partie de la philosophie contemporaine), de se familiariser avec ses principaux concepts. En outre, elle conserve un rôle formateur pour réfléchir aux problèmes que pose l'évaluation de la correction du raisonnement en langue naturelle. Il s'agira donc non seulement d'étudier la syllogistique classique mais aussi de la pratiquer.

*TD Méthodologie de la dissertation*

**Descriptif :** Le cours a pour objectif d'entraîner les étudiants et étudiantes à l'exercice de la dissertation.

---

<sup>1</sup> Si l'établissement n'est pas spécifié, il s'agit de cours donnés à l'Université de Bourgogne.

### *CM Santé et valeurs dans l'histoire de la philosophie moderne contemporaine*

**Descriptif :** Le concept de santé constitue un problème philosophique majeur. Pour certains elle est réductible à l'absence de maladie, pour d'autres la santé s'identifie à un état de bien-être, ou encore à un sentiment de bonheur minimal. On parle de santé en référence à la fois à des états somatiques et à des états mentaux, des dimensions que l'on peut néanmoins distinguer. Dans ce cours, on abordera ces thèmes en introduisant d'abord la philosophie de Friedrich Nietzsche, au sein de laquelle l'articulation entre santé et valeurs est centrale. Ensuite, nous approfondirons la position de Georges Canguilhem qui, tout en étant en continuité sur certains aspects avec Nietzsche, élabora une théorie rigoureuse et originale de la polarité santé-maladie. Enfin, on terminera le parcours en discutant les travaux du philosophe suédois Lennart Nordenfelt, qui met la notion de capacité au centre de sa théorie de la santé.

### *Colles (Lycée Saint-Bénigne)*

**Descriptif :** Les séances préparent les étudiantes à l'épreuve orale des *Écoles de commerce* sur le sujet « L'image »

## Licence 2

### *CM Philosophie des sciences (comprendre les sciences : Le XXème siècle au carrefour de l'épistémologie et de l'histoire)*

**Descriptif :** Le cours a pour objectif de présenter certains des penseurs, des textes et des courants parmi les plus importants du vingtième siècle en philosophie des sciences. On abordera les multiples facettes de la réflexion viennoise sur les sciences au début du siècle, on approfondira l'épistémologie historique française et l'on terminera le cours sur Popper et le débat post-popperien. Une attention particulière sera accordée aux rapports entre philosophie des sciences et histoire des sciences dans l'œuvre des différents auteurs étudiés. D'autres thèmes transversaux seront, entre autres, le partage entre science et non-science, les procédures d'inférence, les théories de l'expérience.

### *CM Épistémologie et philosophie des sciences (Université Jean-Moulin Lyon 3)*

**Descriptif :** Le cours introduira les principaux concepts épistémologiques de Gaston Bachelard (phénoménotechnique, nouménologie, histoire récurrente, obstacle épistémologique). Nous poursuivrons en abordant l'œuvre de Georges Canguilhem, en remarquant sa réflexion sur l'articulation entre philosophie et histoire des sciences et nous étudierons la généalogie d'un concept scientifique (celui de milieu). Enfin, nous aborderons les fondements des méthodes archéologiques et généalogiques chez Michel Foucault.

### *CM Philosophie morale et politique (Corps et travail : de la biopolitique à l'éthique du travail)*

**Descriptif :** Le cours mettra en évidence la stricte relation entre corps et travail, en soulevant des interrogations à la fois éthiques et politiques. Dans la première partie du cours, on introduira le paradigme biopolitique foucaldien pour expliciter comment les techniques de pouvoir sur les corps se constituent dans le travail. À la lumière du discours de Foucault, on lira les réflexions

d'autres penseurs classiques sur le sujet : les analyses sur la force de travail et sur le travail vivant de Marx, l'entrecroisement de fonctions vitales et labeur chez Arendt, ou encore la thématisation canguilhemienne du rapport entre normes, travail et milieu.

#### *CM Initiation aux sciences sociales et juridiques (Corps et travail entre moderne et contemporain)*

**Descriptif :** Le cours mettra en évidence la stricte relation entre corps et travail, en soulevant des interrogations à la fois éthiques et politiques. Dans la première partie du cours, on introduira les écrits de Michel Foucault sur le travail pour expliciter comment les techniques de pouvoir sur les corps se constituent dans le travail. Nous analyserons après le travail au sein de la logique du Capital chez Marx en montrant différences et complémentarité par rapport à la perspective foucaldienne. Enfin, nous analyserons la distinction arendtienne entre labeur, œuvre et action.

#### *CM Philosophie des sciences (Philosophie des sciences et histoire des concepts chez Georges Canguilhem)*

**Descriptif :** Élève de Gaston Bachelard, Georges Canguilhem développe son approche originale à l'épistémologie et à l'histoire des sciences à partir des années 1940. Dans le sillage bachelardien, pour Canguilhem la philosophie des sciences est toujours entrelacée à l'histoire des sciences, mais l'auteur de *Le Normal et le pathologique* formule ses propres concepts pour proposer une épistémologie historique adaptée aux sciences biologiques et médicales. En particulier, la critique du précurseur, la notion d'idéologie scientifique et l'histoire conceptuelle sont les principaux outils qu'il emploie dans son travail. Son épistémologie historique a inspiré les recherches de Michel Foucault dans les années 60, même si, comme le souligne Canguilhem lui-même, il subsiste un écart théorique entre les deux, autour de la relation entre histoire et normes. Les reconstructions historiques de Canguilhem problématisent les seuils épistémologiques dans l'histoire des concepts et leur circulation entre disciplines différentes, en éclaircissant en même temps les enjeux philosophiques et normatifs sous-jacents. Les concepts de milieu, de norme et d'adaptation font objet à la fois de généalogies historiques rigoureuses et de réflexions théoriques qui les situent au centre de la philosophie biologique canguilhemienne.

#### *TD Transitions pédagogique PASS-LAS*

**Descriptif :** Les séances ont pour objectif de préparer les élèves aux épreuves orales dites « du second groupe d'épreuves », épreuve d'analyse d'une « Situation complexe ».

#### Licence 3

#### *CM Anthropologie philosophique (Corps humain et incorporation)*

**Descriptif :** L'être humain se constitue au croisement du vivant et du social, du culturel et du biologique, remettant en cause la pertinence même de ces catégories pour le penser. Le concept d'incorporation permet d'interroger ces entrelacements qui constituent notre anthropologie : le corps est en fait la surface d'inscription des pratiques collectives et des projections sociales, étant à la fois enraciné dans l'histoire des vivants. Le corps humain est modelé par cette double

inscription. Nous suivrons un parcours centré sur la notion d'incorporation, déclinée selon différentes perspectives. Nous approfondirons la phénoménologie de la corporéité de Maurice Merleau-Ponty et la notion d'habitus chez Pierre Bourdieu. Le cours abordera également des versions plus vitalistes du concept d'incorporation chez des auteurs comme Kurt Goldstein et Georges Canguilhem. Enfin, nous nous concentrerons sur le débat contemporain en anthropologie autour de l'articulation entre biologie et cultures locales, notamment en ce qui concerne les travaux de Margaret Lock.

### *CM Esthétique (Qu'est-ce que créer ?)*

#### **Descriptif :**

Le concept de création, qui a ses racines dans la théologie, parcourt l'histoire de la philosophie moderne et occupe une place centrale en esthétique. Plusieurs penseurs contemporains se sont réappropriés du concept en prolongeant la dimension esthétique dans la philosophie spéculative. En fait, la création artistique se trouve confrontée à d'autres formes de créations, telles que celles de la vie, de la technique et également celles de la philosophie et la morale. Dans la philosophie de Friedrich Nietzsche, le problème de la création est d'abord introduit sur le plan esthétique dans la *Naissance de la tragédie*, mais il se nourrit d'une signification à la fois ontologique et morale. Chez Henri Bergson, la question de la création artistique est une conséquence de sa perspective métaphysique sur la vie, développée en particulier dans l'*Évolution créatrice*. On peut lire également la philosophie de Maurice Merleau-Ponty à partir de la question de la création, en abordant l'émergence des formes et l'ouverture phénoménologique qu'en permet la constitution. Merleau-Ponty forge ses propres ressources théoriques à ce sujet en réfléchissant sur la peinture et pourtant des problématiques analogues se retrouvent dans d'autres aspects de sa philosophie, tels que les réflexions sur l'histoire et sur la nature.

### Master 1

### *CM Droit et protection des patients*

**Descriptif :** Le cours est introduction au principe d'autonomie en éthique clinique, à partir de son application dans la loi Kouchner de 2002. Nous analyserons le concept d'autonomie au prisme de la philosophie de la médecine et des principes de bioéthique de Beauchamp et Childress, tout en mettant en lumière les critiques contemporaines qui ont été adressées à cette notion. Nous discuterons des cas cliniques en classe pour montrer comment les différents sens du concept d'autonomie peuvent être opérationnels, en tenant compte d'autres principes fondamentaux en éthique clinique (bienfaisance, non-malfaisance, Justice).

### *Intervention au sein du cours Éthique et Bioéthique, Lyon 3, Responsable Brenda Bogaert, (Stress et Adaptation)*

**Descriptif :** Le cours (3 h) traite de la relation entre réaction de stress et adaptation au milieu professionnel. On analysera en particulier les fondements théoriques de l'approche RPS (Risques psychosociaux) et ses implications éthiques.

## *Intervention au sein du séminaire « manière de faire la philosophie » (Usages étrangère en philosophie)*

**Descriptif :** Le cours propose des outils pour travailler des concepts scientifiques dans le cadre d'une recherche en philosophie.

### Master 2

#### *CM Philosophie et travail (Perspectives philosophiques du bien-être au travail)*

**Descriptif :** La question du bien-être au travail est fréquemment mobilisée dans le débat public et dans le cadre des politiques publiques. Mais qu'entendons-nous par bien-être ? Qu'est-ce que le mal-être ? Comment promouvoir le bien-être au travail ? Quelle est la relation entre organisation du travail et santé ? Toutes ces questions peuvent être différemment déclinées selon les perspectives philosophiques sur la santé et sur le travail qu'on assume. Nous aborderons la signification du bien-être et ses rapports avec la santé. À partir d'une perspective d'inspiration canguilhemienne, nous parlerons de la clinique de l'activité d'Yves Clot et de sa distinction entre marges de manœuvre et pouvoir d'agir au travail. Les écrits de Clot nous permettront aussi de poser la question de la reconnaissance au travail et la distinction entre reconnaissance par autrui et dans l'activité. Nous serons amenés à problématiser la centralité du milieu de travail et des normes qui l'organisent, posant différents types de contraintes. Enfin, nous nous concentrerons sur quelques approches opérationnelles du stress au travail, en particulier le modèle *RPS* (risques psychosociaux) et le *Job strain model* proposé par Robert Karasek, avec leurs implications à la fois épistémologiques et éthico-politiques. Ce parcours nous amènera à nous interroger sur la liberté dans l'activité professionnelle et sur son entrelacement avec la santé et le bien-être au travail.

#### *CM Philosophie et travail (Santé et liberté au travail)*

**Descriptif :** La première partie du cours abordera la question de la santé au travail, fréquemment mobilisée dans le débat public et dans le cadre des politiques publiques. Nous interrogerons la question de la santé et de la maladie à partir d'une perspective d'inspiration canguilhemienne. Nous parlerons ensuite des prolongements de cette approche dans l'œuvre du philosophe Yves Schwartz et du psychologue du travail Yves Clot. Les écrits de Clot nous permettront d'introduire les concepts de marges de manœuvre et de pouvoir d'agir au travail et nous serons amenés à problématiser la centralité du milieu de travail et des normes qui l'organisent, posant différents types de contraintes. Enfin, nous nous concentrerons sur quelques approches opérationnelles du stress au travail, en particulier le modèle *RPS* et le modèle *Job strain* proposé par Robert Karasek, avec leurs implications à la fois épistémologiques et éthico-politiques. La deuxième partie du cours reprendra et développera philosophiquement la question de la liberté dans le travail, étroitement liée à celle de la santé, comme nous le montrerons. Nous étudierons le problème de la liberté au travail au prisme de l'œuvre de deux penseurs du travail parmi les plus influents du XXe siècle, à savoir Hannah Arendt et John Dewey. Leurs positions peuvent être opposées à plusieurs égards, y compris autour de la question de la liberté. Selon Arendt, le travail (en tant que *labeur*) relève essentiellement de la nécessité et il n'est pas compatible avec l'accomplissement de la liberté humaine ; pour Dewey, en revanche, le travail est central dans la formation psychologique et sociale de l'intelligence humaine, lui permettant de défendre une forme de liberté au travail qui passe par sa démocratisation.

Intervention au sein du Master *Humanité médicales et environnementales*, Unité *Inégalités de santé et injustices environnementales (Inégalités sociales et capital biologique)*

**Descriptif :** Le cours introduit la question de l'incorporation des inégalités sociales d'un point de vue interdisciplinaire (sociologie, anthropologie et épidémiologie sociale). Un rôle décisif sera joué par le concept de *Capital biologique* proposé par l'épidémiologiste Paolo Vineis, à lire à partir de la théorie du Capital de Pierre Bourdieu.

<b>2024-2025</b>	CM	L1	UEO	<i>Santé et valeurs dans l'histoire de la philosophie moderne et contemporaine</i>	18h
		M1	UEF	<i>Droit et protection des patients</i>	12h
		M2	UEF	<i>Philosophie et travail</i>	22h
		Colles	L2	UEF	<i>L'Image</i>
<b>2022-2023</b>	CM <sup>2</sup>	L1	UEF	<i>Logique</i>	24h
		L2	UEF	<i>Initiation aux sciences juridiques et sociales</i>	18h
		L2	UEF	<i>Philosophie des sciences</i>	18h
		L3	UEF	<i>Anthropologie philosophique</i>	24h
			UEF	<i>Esthétique</i>	24h
		M2	UEF	<i>Philosophie et travail</i>	12h
		M2	UEF	<i>Inégalités de santé et injustices environnementales</i>	3h
	TD	L1	UEF	<i>Méthodes de la dissertation</i>	22h
		L2	UEF	<i>Transition pédagogique PASS-LAS</i>	8,5h
		M1-M2	UEF	<i>Méthodologie</i>	1h
<b>2022-2023</b>	CM	L1	UEF	<i>Philosophie des sciences</i>	24h
		L2	UEF	<i>Philosophie politique et morale</i>	24 h
		M2	UEF	<i>Éthique et Bioéthique</i>	2h
<b>2021-2022</b>	CM	L2	UEF	<i>Philosophie des sciences</i>	15 h
<b>2020-2021</b>	CM	L2	UEF	<i>Philosophie des sciences</i>	24h
	TD	L1	UEO	<i>Langue italienne expression orale débutants</i>	18h
<b>2019-2020</b>	CM	L2	UEF	<i>Philosophie des sciences</i>	24h
	TD	UT	UEO	<i>Langue italienne débutants</i>	24h

## IV. Responsabilités universitaires

- 1) Membre du Jury du Master de l'Institut de formation en Masso-Kinésithérapie de Dijon (26 mai 2025).
- 2) Coordinateur UE « Inégalités en santé et injustices environnementales », Master Humanités médicales et environnementales, Université de Bourgogne et Université Franche-Comté (2023-2024)
- 3) Membre du Jury de soutenance du Master de philosophie. Intitulé du mémoire « Le Normal et le pathologique du handicap » (6 mai 2024)

## V. Publications

### DO (Direction d'ouvrage) : 2 références

- 1) M. Dal Pozzolo, A. Camus et C. de Kernafléch du numéro spécial de *Philosophia Scientiae* « Kurt Goldstein, Biologie, anthropologie, clinique », 28/3, 2024 (avec introduction)  
Résumé : Le présent dossier se propose d'explorer les multiples facettes de l'œuvre et de la pratique de Goldstein au prisme de ses conceptions de l'organisme et du milieu et des relations qu'ils entretiennent, fondamentales tant sur le plan conceptuel et théorique que dans sa pratique de la neuroréhabilitation. Il s'agit d'aborder l'œuvre du neuropsychiatre depuis des perspectives et des approches philosophiques *plurielles* (histoire et philosophie des sciences, épistémologie, éthique, philosophie du soin et de la médecine), tout en soulignant la nécessaire articulation de ces différentes dimensions pour saisir une œuvre qui vient brouiller un certain nombre de frontières disciplinaires.
- 2) M. Dal Pozzolo, A. Charpentier, M. Pagan, « Repenser la nature. Dewey, Canguilhem, Plessner », Paris, Éditions de la Rue d'Ulm, 2023 (avec introduction)  
Résumé : La prise en compte de la place de l'humain dans la nature comme de la nature dans l'être humain n'est pas totalement nouvelle au XXI<sup>e</sup> siècle. Ce geste théorique a été l'horizon philosophique commun à trois courants de pensée du début du siècle précédent : le pragmatisme américain, la philosophie de la vie française et l'anthropologie philosophique allemande, dont respectivement John Dewey, Georges Canguilhem et Helmuth Plessner ont été des représentants éminents. En dépit de leurs différences, ces trois auteurs partagent la volonté d'élaborer un naturalisme alternatif, afin de penser l'entrelacement entre nature et culture sans réduire l'une à l'autre. Ainsi, ils ouvrent la possibilité d'une troisième voie entre deux positions symétriques, un naturalisme réductionniste et un antinaturalisme radical, qui manquent tous les deux la relation dynamique qui s'institue entre ces deux pôles. La conviction qui anime les contributions réunies dans ce volume est qu'un détour historique par les pensées de Dewey,

<sup>2</sup> Certains de ces enseignements sont rémunérés comme CM+TD ou comme TD. Néanmoins, le travail pédagogique est équivalent à celui d'un cours CM.

Canguilhem et Plessner permet de faire émerger des outils théoriques et critiques féconds pour repenser la nature, outils que la réflexion contemporaine gagnerait à réactiver.

## ACL (Articles dans des revues avec comité de lecture) : 5 références

- 1) M. Dal Pozzolo, « La normativité rétrécie : perspectives canguilhémien sur la santé au travail », P. Krause (dir.), *L'art de guérir : Introduction aux humanités médicales*, *Revue des Sciences Humaines*, n. 358, juin 2025

Résumé : Dans l'histoire des études sur la fatigue, la fatigue au travail constitue un chapitre important. Dans les années 40 du XX siècle, le sociologue du travail Georges Friedmann propose la notion de « fatigue résiduelle » pour conceptualiser la genèse des pathologies psychophysiologiques au travail ; selon lui, le travail en milieu industriel impose un effort nerveux dont le corps ne peut pas évacuer les effets avec le repos et finit donc par se cumuler. La pensée de Georges Canguilhem, s'appuyant sur les travaux de Friedmann, fournit des outils philosophiques pour penser l'épuisement professionnel ; en particulier, pour le philosophe français ce n'est pas principalement une demande excessive de travail qui épuise les individus, mais surtout l'impossibilité d'être normatifs dans le milieu de travail. Cette perspective philosophique est prolongée dans le cadre de l'ergologie de Yves Schwartz et de la psychologie de l'activité d'Yves Clot, fondée sur l'idée que la restriction du pouvoir d'agir a des effets pathogènes sur le travailleur. L'interprétation canguilhémienne des pathologies au travail comme rétrécissement des marges de normativité trouve également un appui empirique dans les études de l'épidémiologiste Michael Marmot et dans le *Job strain model* de Robert Karasek, qui affirment le rôle crucial de la latitude décisionnelle et du contrôle sur l'activité de travail pour déterminer la santé professionnelle.

- 2) M. Dal Pozzolo, « Santé et pathologique au prisme du milieu : les ambivalences et la pensée de Kurt Goldstein », *Philosophia Scientiae*, 28-3, 2024. <https://shs.cairn.info/revue-philosophia-scientiae-2024-3-page-75?lang=fr>

Résumé : La pensée de Kurt Goldstein sur la santé et la maladie s'articule autour du concept de *milieu* (*Umwelt*), qu'il hérite de l'éthologue Jacob Von Uexküll, tout en opérant une réforme originale de cette notion. L'interprétation goldsteinienne du rapport organisme-milieu insiste sur le caractère dynamique de cette relation et sur structuration réciproque des deux pôles ; cette hypothèse est à la base de sa conception originale du pathologique comme rétrécissement du milieu du malade. La position du neurologue allemand se structure par des ambivalences qui traversent ses idées de pathologie et de santé et qui constituent la richesse de la pensée goldsteinienne. Si d'un côté le comportement ordonné est une condition nécessaire pour l'adaptation du malade à un nouveau rapport au milieu, il peut aussi se révéler pathogène s'il se réduit à la seule autopreservation. D'autre part, la santé chez Goldstein est dans un premier sens une tendance de l'organisme à actualiser ses propres capacités, même en situation de maladie ; dans un deuxième sens, elle est une tendance à l'expansion et l'autoréalisation qui dépasse l'objectif de constituer un milieu adéquat pour l'organisme.

- 3) M. Dal Pozzolo, M. Pagan, « From the harmony to the tension: Helmuth Plessner and Kurt Goldstein's reading of Jacob Von Uexküll », *History and philosophy of life sciences*, v. 46, n. 9, 2024. <https://link.springer.com/article/10.1007/s40656-024-00607-9>

*Résumé* : Cet article étudie la réception et la discussion de la théorie biologique de Jakob von Uexküll par deux penseurs allemands de son époque, Helmut Plessner et Kurt Goldstein. Il montre comment leurs perspectives bio-philosophiques sont, d'une part, redevables à la théorie d'Uexküll et, d'autre part, critiques à l'égard de sa tendance à harmoniser excessivement la relation entre les êtres vivants et leur environnement. Cette lecture critique originale de l'*Umweltlehre* s'enracine dans les ambiguïtés de la pensée même de Uexküll — entre une conception dynamique de la relation organisme-environnement et l'idée de « conformité à un plan » —, ce qui est examiné dans la deuxième section. Dans la troisième et dans la quatrième partie, nous nous concentrerons sur Plessner et Goldstein respectivement, en montrant comment, pour ces deux auteurs, l'harmonie entre l'organisme et l'environnement n'est pas un état originel, mais ne se révèle que sur fond de tension ; en tant que telle, elle ne peut être que partielle, instable et toujours changeante. Les deux penseurs évitent l'alternative rigide entre le concept d'adaptation (*Anpassung*) de Darwin et celui d'ajustement (*Einpassung*) de Uexküll en théorisant l'état idéal de la relation entre l'organisme et l'environnement en termes d'« adéquation » (*Adäquatheit*) et d'« adaptabilité » (*Adaptiertheit*) : entre l'organisme et l'environnement, il n'y a ni séparation absolue ni harmonie parfaite, mais plutôt un écart qui ne peut jamais être définitivement comblé.

- 4) M. Dal Pozzolo, « Governare il comportamento : le radici comportamentiste del capitalismo digitale », *Lo Sguardo*, n. 34, 2022. <https://www.losguardo.net/it/governare-il-comportamento-le-radici-comportamentiste-del-capitalismo-digitale/>

*Résumé* : L'économie du capitalisme numérique est basée sur l'extraction, le profilage et la manipulation du comportement. La logique de ce système n'est pas entièrement nouvelle : elle repose sur les hypothèses du behaviorisme, en particulier dans sa version skinnérienne. L'économie du surplus comportemental est redevable à la psychologie skinnérienne à la fois pour son approche philosophique de fond et parce qu'elle exploite les technologies comportementales développées par le scientifique américain dans ses expériences scientifiques. Interpréter le capitalisme numérique à la lumière du behaviorisme radical permet de placer la notion de comportement au centre et fournit une perspective critique à la fois sur les hypothèses épistémologiques et sur les effets pathogènes des algorithmes.

- 5). M. Dal Pozzolo, « Corpo organico, corpo animale : le rêve bachelardien della corporeità », dans *Bachelard studies*, n. 1, 2020.

<https://www.mimesisjournals.com/ojs/index.php/bachelardstudies/article/view/720>\*

*Résumé* : Dans l'œuvre de Bachelard on trouve de profondes intuitions à propos de la corporéité, au carrefour entre la poétique des éléments et celle de l'habiter, entrelacées au questions l'espace et du milieu. D'une part, Bachelard aborde le rapport de l'humain avec son propre corps, à la fois comme structure fondatrice de l'expérience, et comme matière organique. D'autre part, il aborde la question du rapport entre corps humain et corps animal, approfondissant la zone d'indistinction entre les deux : la puissance de l'imagination permet d'accéder à des expériences enracinées dans une relation animale entre corps et monde. L'analyse bachelardienne des images poétiques se révèle une contribution atypique et originale à la phénoménologie de la corporéité. La comparaison avec la philosophie d'Husserl fait émerger la différence conceptuelle entre imagination et reconstruction empathico-analogique, en tant que voies d'accès à la corporéité animale pour les deux philosophes.

- 1) M. Dal Pozzolo, « Immunizzazione e logica delle forze. La lettura di Nietzsche al centro della biopolitica di Roberto Esposito », dans G. M. Cavalli, F. Di Maio, F. Fidelibus (dir.), *Il “problema Nietzsche” e la filosofia italiana contemporanea*, Napoli, IISF PRESS, 2025 (à paraître).

Résumé : La lecture de Nietzsche est au centre du concept de *biopolitique affirmative* proposé par Roberto Esposito. L'œuvre de Nietzsche inspire le *paradigme immunitaire* proposé par Esposito de manière ambivalente : elle représente à la fois un exemple du paroxysme mortifère de l'immunisation et une ressource pour échapper à sa prise. Grâce à l'idée de *grande santé*, Esposito déconstruit le lexique biopolitique en découvrant la dimension politique du commun au sein de la vie. Enfin, la logique nietzschéenne des forces constitue l'ontologie à partir de laquelle Esposito repense le négatif au sein du vivant et du politique, en se dissociant en même temps de la pensée dialectique. Finalement, l'interprétation fourni par Roberto Esposito, toute en ayant sa propre originalité conceptuelle, s'insère dans un volet d'études sur le vivant et les sciences de la vie dans l'œuvre de Nietzsche et dialogue à différents égards avec la réception française du philosophe de Röcken.

- 2) M. Dal Pozzolo, « Repenser le milieu par l'*Umwelt*. Les lectures croisées de Canguilhem et Merleau-Ponty », dans A. Charpentier, M. Dal Pozzolo, M. Pagan, *Repenser la nature. Dewey, Canguilhem, Plessner*, Paris, Éditions de la Rue d'Ulm, 2023.

Résumé : Le parcours présenté ici nous permet de reconstruire une section de la généalogie du concept de milieu. Nous montrons que Merleau-Ponty et Canguilhem fournissent une lecture philosophique du concept uexküllien d'*Umwelt* ; nous mettons en suite en évidence l'opération théorique de Goldstein sur ce concept et l'influence parallèle qu'elle a eue sur les deux philosophes français. Ce double héritage constitue enfin une théorie intégrée et stratifiée : le déplacement proposé par Goldstein modifie et intègre Uexküll, sans pourtant en effacer la fécondité. En fin de compte, le concept de milieu se révèle un modèle pour penser la relation entre une subjectivité vitale et son dehors. Ce concept permet d'échapper à la neutralisation implicite dans le concept d'environnement, en tant qu'ensemble déterministe des circonstances : la nature n'est pas une pure extériorité, elle est habitée par des sujets vivants qui organisent leur propre espace de vie. Cet entourage est par conséquent exposé aux opérations des vivants qui lui donnent sens, le transforment, et en sont eux-mêmes modifiés. Il s'agit de penser la nature comme la composition (et même le conflit) de ces dialectiques ouvertes et dynamiques que chaque organisme articule autour de soi. Les pôles de cette dialectique sont structurellement entrelacés sur le fond d'une instabilité permanente, ce qui déclenche une relation plastique et exposée à la contingence.

- 3) M. Dal Pozzolo, « Soggetto vivente: ripensare la soggettività a partire dagli scritti di Manlio Iofrida », dans N. Perullo et U. Fadini, *Storia, Natura, ecologia. Scritti per Manlio Iofrida*, Mucchi editore, 2022.

Résumé : Trois thèmes sont d'une importance capitale dans la recherche de Manlio Iofrida sont au centre de cet écrit. Le corps, pensé à partir de la question du temps naturel ; la réforme du concept d'environnement, interprété comme *milieu* ; le geste technique, qui est inhérent aux deux dimensions du corps et du milieu. Le noeud théorique au carrefour des trois sujets est la réforme de la subjectivité moderne, dans le sens d'une subjectivité incarnée, ouverte et relationnelle, active au sein de limites et grâce à eux. Une subjectivité qui a les traits du vivant, en tant que caractères structurels qui, même lorsqu'ils se déclinent dans un sens anthropologique, gardent sa relation avec l'enracinement naturel. Ce « sol » est un horizon de pensée à partir duquel on peut constituer des outils critiques pour se positionner dans les enjeux contemporains.

- 4) M. Dal Pozzolo, « Il formalismo assoluto e l'unica categoria: l'operazione gentiliana su Kant », dans F. Cerrato, *Attualismo e storia. Saggi su Giovanni Gentile*, Cosenza, Rubbettino, 2019.

Résumé : Gentile opère une désarticulation du système kantien, une réduction systématique du multiple à l'unité de la pensée pensante, à l'expérience pure. Avec le concept de *formalisme absolu*, Gentile dépasse d'une part la perspective dualiste implicite dans l'opposition entre phénomène et noumène, et d'autre part la multiplicité immédiate que les formes pures de la sensation devraient unifier est radicalement niée et pensée comme une production de forme. Par l'affirmation de la *catégorie unique*, l'actualisme théorise en revanche l'existence d'une seule fonction de synthèse absolue, qui ne peut s'articuler que de manière abstraite dans une multiplicité de catégories à la base des jugements. Dans les deux cas, donc, la prééminence de l'un sur le multiple est affirmée ; non pas en niant la multiplicité, mais en la concevant comme le produit de l'activité de cette synthèse a priori que Kant avait génialement introduit en philosophie, sans en tirer toutes les conséquences logiques. L'un devient multiple dans son déploiement sans s'aliéner en lui, mais plutôt en étant sa condition transcendante et en s'en distinguant donc structurellement.

## Autres références : 7 Références

- 1). M. Dal Pozzolo, « Les hommes lents. Résister à la modernité XVème-XXème siècle », Laurent Vidal, *Implications philosophiques*, 2024 (recension). <https://www.implications-philosophiques.org/recension-les-hommes-lents/>
- 2) M. Dal Pozzolo, « Immunità comune. Biopolitica all'epoca della Pandemia », Roberto Esposito, *Pandora rivista*, n. 1, 2023 (recension). <https://www.pandorarivista.it/articoli/immunita-comune-biopolitica-all-epoca-della-pandemia-di-roberto-esposito/>
- 3) M. Dal Pozzolo, « Geometrie del conflitto : saggio sulla non-corrispondenza », Francesco Marchesi, *Italian thought network*, 2020 (recension) <https://home.alicezone.it/wifiaaa/dbpages/550/index.jsp?popupPath=dbpages%2F550%2Fpopup%2F&language=it&ref=YZ%5EW%5BY%5DXXX%5C%5EX%5C>
- 4) M. Dal Pozzolo, O. Palmini, « Parzialità e autonomia del politico nella riflessione di Tronti degli anni '70 », *Pandora rivista*, 2019 (article). <https://www.pandorarivista.it/articoli/la-riflessione-di-tronti-negli-anni-70/>
- 5) M. Dal Pozzolo, « Perché un ampio numero di persone non frequenta i musei ? », entretien avec Mélanie Deveault, Agcult, 2021. <https://www.agenziacult.it/aperto/welfare-culturale-perch-un-ampio-numero-di-persone-non-frequenta-i-musei/> (entretien)
- 6) M. Dal Pozzolo, O. Palmini, « L'innovazione tra evoluzione ed editing genetico », entretien avec Telmo Pievani, *Pandora rivista*, 2021 (entretien). <https://www.pandorarivista.it/pandora-piu/l-innovazione-tra-evoluzione-e-editing-genetico-intervista-a-telmo-pievani/>

- 7) M. Dal Pozzolo, « Il progetto Polis » dans « Controcanto. Movimenti sociali e cura del conflitto », Torino, Morsi, 2023 (introduction).

## VI. Organisation de colloques, séminaires, journées

- 1) M. Dal Pozzolo, M. Depetris, projet de colloque « La vie et la santé au travail », soutenu par le laboratoire LIR3S de l'Université de Bourgogne, le CNAM de Paris et la Chair(s) valeur(s) du soin de Lyon 3, septembre 2025.
- 2) M. Dal Pozzolo, R. Poncet, Journée large public « Création et destruction des valeurs du soin », organisé par la Chaire valeur(s), juin 2025.
- 3) M. Dal Pozzolo et le groupe de recherche *Prospettive Italiane*, « Il sapere del potere. Scienza e politica nel pensiero del Novecento », Colloque, *Centro studi Piero Gobetti* de Turin, avril 2024.
- 4) Groupe de recherche *Prospettive italiane*, «Nietzsche in Italia », Journées d'études, Istituto filosofico di Napoli, décembre 2022.
- 5) M. Dal Pozzolo, A. Charpentier, M. Pagan, « Théories biologiques/théories politiques 1900-45 », Journée d'étude, École Normale Supérieure de Paris, Juin 2022.
- 6) M. Dal Pozzolo, A. Camus, « Atelier Goldstein », Université de Bourgogne, mai 2022.
- 7) M. Dal Pozzolo, A. Charpentier, M. Pagan, « Repenser la nature », séminaire, École Normale Supérieure de Paris, mai 2021.

## VII. Travaux en cours

- 1) M. Dal Pozzolo, F. Le Roux, Séminaire « Histoire et épistémologie de la psychopathologie », ENS Paris, soutenu par le centre CAPHÉS, le centre Georges Canguilhem et le CRPMS, à partir d'avril 2025.
- 2) M. Dal Pozzolo, O. Gustave, P. O. Méthot, projet de numéro de Revue « Canguilhem et les erreurs du vivant ».

## VIII. Communications scientifiques

- 1) M. Dal Pozzolo, M. Depetris, « Normativité et milieu de travail : approches généalogiques et critiques chez Georges Canguilhem », Université Bourgogne Europe de Dijon, Septembre 2025.
- 2) M. Dal Pozzolo, « Science et idéologie du concept d'eustress », 10th congress od the Société de philosophie des sciences (SPS), Mohammed VI Polytechnic University Benguerir, Septembre 2025.

- 3) M. Dal Pozzolo, « Au prisme de l'adaptation : physiologie et cognition dans les études sur le stress », *Journées de la Société d'histoire et d'épistémologie des sciences de la vie (Shesvie)*, mai 2025.
- 4) M. Dal Pozzolo, « Normal ou pathologique ? Perspectives historiques et épistémologiques sur le stress à partir Canguilhem », *Séminaire des études canguilhemiennes* de l'École Normale Supérieure de Paris, mars 2025.
- 5) M. Dal Pozzolo, « De l'incorporation écosociale aux milieux de travail : perspectives canguilhemiennes sur l'épidémiologie sociale », *Colloque Canguilhem et l'écologie*, Université Paris Saint-Denis, décembre 2024.
- 6) M. Dal Pozzolo, « Perspectives philosophiques sur le stress », *Journées jeunes chercheurs en histoire des sciences et des techniques (SFHST)*, Université Paris Cité, novembre 2024.
- 7) M. Dal Pozzolo, « De la fatigue au stress au travail », *Colloque international d'humanités médicales La fatigue et l'épuisement*, en ligne, novembre 2024.
- 8) M. Dal Pozzolo, « Qu'est-ce que s'adapter ? les significations multiples de l'adaptation chez Canguilhem, à partir d'une conférence inédite sur "La réadaptation motrice" », *Journée d'étude Relire Canguilhem à partir des inédits*, juin 2024.
- 9) M. Dal Pozzolo, « Perspectives philosophiques sur le stress au travail », *Dixième congrès du Collège des Humanités médicales (Colhum)*, Université de Montpellier, juin 2024.
- 10) M. Dal Pozzolo, « Histoire et philosophie du stress au prisme de Canguilhem », *Journées de la Société d'histoire et d'épistémologie des sciences de la vie (Shesvie)*, mai 2024.
- 11) M. Dal Pozzolo, « Généalogie du stress chez Canguilhem et Merleau-Ponty », *Séminaire Corps vivant, corps social, corps historique. Relire Merleau-Ponty à l'aune des sciences sociales et des sciences de la vie*, École Normale supérieure de Paris, mars 2024.
- 12) M. Dal Pozzolo, « Notes philosophiques autour du stress professionnel », *Séminaire philosophie de terrain*, en ligne, juin 2023.
- 10) M. Dal Pozzolo, « Corpo vissuto, corpo vivente : il patologico tra Merleau-Ponty e Canguilhem », *Séminaire international jeunes chercheurs du Fonds Ricoeur de Paris*, en ligne, avril 2023.
- 11) M. Dal Pozzolo, « De Von Uexküll à Goldstein, repenser l'*Umwelt* », *XIV congrès de la société d'histoire des sciences et des techniques, Symposium Shesvie*, Université de Bordeaux, avril 2023.
- 12) M. Dal Pozzolo, « Perspectives sociales en physiologie : Bernard et Cannon au prisme de Georges Canguilhem », *Ateliers doctoraux du Laboratoire logiques de l'Agir*, Université de Franche-Comté, février 2023.
- 13) M. Dal Pozzolo, « Pour une lecture philosophique du stress chronique. Perspectives conceptuelles à partir de Georges Canguilhem et Kurt Goldstein », *séminaire du réseau d'idées sur la santé*, Université Jean-Moulin Lyon 3, février 2023.
- 14) M. Dal Pozzolo, « Biopotenza e logica delle forze : Nietzsche al centro della filosofia di Roberto Esposito », *Séminaire Nietzsche in Italia*, Istituto italiano di studi filosofici, décembre 2022.
- 15) M. Dal Pozzolo, « Crise et stress chronique, au-delà de la résilience », *Neuvième congrès du Collège des humanités médicales*, Université de Strasbourg, juin 2022.
- 16) M. Dal Pozzolo, « L'organisme et son milieu : Goldstein et le critère du pathologique », *Atelier Kurt Goldstein*, Université de Bourgogne, mai 2022.
- 17) M. Dal Pozzolo, « Stress et précarité. Incorporer l'exclusion sociale », *Journée d'études transversales du laboratoire LI3S*, Université de Bourgogne, mai 2022.
- 18) M. Dal Pozzolo, « Stress chronique et adaptation, une lecture philosophique », *Séminaire des doctorants du département de philosophie de l'Université de Bourgogne*, février 2022.

- 19) M. Dal Pozzolo, « Nietzsche and affermative biopolitics », *Colloque de la Canadian association of italian studies à Orvieto*, juin 2019.

## IX. Animation de conférences

- 1) Répondant de l'intervention du Prof. Laura Bazzicalupo au colloque « Il sapere del potere. Scienza e politica nel pensiero del Novecento », *Centro studi Piero Gobetti* de Turin, avril 2024.
- 2) Animation des journées d'études « L'épistémologie historique des sciences de l'environnement », Université de Bourgogne, juin 2023.
- 3) Animalition du colloque « Ce que le numérique fait au soin. De l'IA à l'intelligence clinique », Université de Bourgogne, juin 2023.
- 4) Animation du séminaire « Ripensare scienza e politica. Riflessioni a tre anni dalla Pandemia », avec la participation de Vincenzo Costa, Alessandro Ferretti, Anna Rosa Favretto, séminaire, Polo del Novecento de Turin, juin 2023.
- 5) Animation Journée d'étude, « Théories biologiques/théories politiques 1900-45 », avec la participation de Caterina Zanfi, Barabra Stiegler, Ferhat Taylan, Andrea Angelini, Mathieu Arminjon, Journée d'étude, École Normale Supérieure de Paris, juin 2022.
- 6) Introduction et animation du dialogue « le culture politiche oggi », avec la participation de Gianfranco Pasquino, Paolo Gerbaudo e Marica Tolomelli, au sein du cylce « 9cento storie », Polo del Novecento de Turin, décembre 2021.
- 7) Introduction et animation du dialogue « Filosofia del Digitale », avec la participartion de Maurizio Ferraris, Paolo Benanti et Simona Morini, Pandora Festival de Bologne, septembre 2021.
- 8) Animateur du dialogue « Derrière le paysage italien : théorie et histoire », avec la participation de Franco Farinelli et Jean-Marc Besse, dans le cadre de la semaine italienne de l'École Normale Supérieure de Paris, avril 2019.
- 9) Animateur de la conférence « Du biopouvoir au nooopouvoir : Foucault et le transhumanisme », École Normale Supérieure de Paris, février 2019.
- 10) Répondant à la présentation du Livre *Il Canone minore : verso una filosofia della natura*, Rocco Ronchi, Université de Bologne, novembre 2017.

## X. Activités professionnelles

- 1) **Collaboration scientifique depuis 2018 avec le *Festival de philosophie de Modène***, en particulier avec la fonction d'animer les conférences (une trentaine au total). Éditions :
  - Verità (2018)
  - Persona (2019)
  - Macchine (2020)

- Libertà (2021)
  - Giustizia (2022)
  - Parola (2023)
  - Paideia (2025)
- 2) **Planification et coordination du Projet intégré « Polis »** portée par le *Polo del Novecento et Centro studi Piero Gobetti*. Éditions :
- Movimenti (2022)
  - Orizzonti (2023)
  - Narrazioni (2024)
- 3) **Planification et coordination du Projet intégré « Kairòs »** portée par le *Polo del Novecento et Centro studi Piero Gobetti*. Editions :
- Profezie (2025)
- 4) **Collaboration avec le *Centro studi Piero Gobetti*** depuis 2021.
- 5) **Collaborations journalistiques:**
- Rédacteur *Corriere Sportivo* 2008-2011 (50 articles publiés)
  - Rédacteur *Torino Today* 2012-2013 (76 articles publiés)

## XI. Formation complémentaire (sélection)

- 1) Formation à l'éthique clinique et à la consultation en éthique clinique du *Centre d'éthique clinique APHP*. Responsables de la formation Marta Spranzi et Nicolas Fourer (2022-2024)
- 2) Suivi avec succès su MOOC CNAM «Humanités en santé : le soin, des sciences humaines et sociales à l'éthique médicale. Responsable de la formation Cynthia Fleury, avril-juillet 2022
- 3) Bourse de formation de *l'Istituto di studi filosofici* de Naples, «Tra natura e storia», avril-septembre 2021.
- 4) Bourse de formation séminaire « Natura naturans – Della natura e della condizione umana : trasformazioni, problemi e prospettive », *Accademia Vivarium novum* de Rome, octobre-novembre 2019
- 5) Activités du groupe de recherche *Prospettive italiane* sur l'histoire de la philosophie italienne contemporaine depuis 2017 (Deux volumes publiés, deux colloques, six séminaires, 24 conférences publiques).

## XII. Langues

- 1) Italien : langue maternelle
- 2) Français : excellent niveau écrit et oral

- 3) Anglais : très bon niveau écrit et oral
- 4) Allemand : niveau élémentaire écrit et oral